

# BOLETIN OFICIAL

## DE FILIPINAS.



Miércoles 23 de Febrero de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 54.

### PARTE OFICIAL.

SECRETARIA GENERAL DEL GOBIERNO SUPERIOR DE FILIPINAS.—Manila 21 de Febrero de 1859.—Nombrado por S. M. en Real orden fecha 3 de Diciembre último, cuyo cumplimiento he dispuesto por decreto de hoy, el Sr. D. Manuel Estrada, Gefe de seccion que era de la Secretaría política de este Gobierno Superior Civil, Administrador general de Rentas Estancadas de estas Islas; con arreglo á la disposición 3.ª de la Real orden de 28 de Setiembre de 1854 y Reales órdenes de 15 de Febrero del año próximo pasado, en promover por rigurosa escala á los Oficiales de dicha dependencia, y nombre para que reemplace interinamente á dicho Gefe de seccion á D. Pedro Lacambra; para la plaza de Oficial 1.ª á D. José Felipe del Pan, para la de 2.ª á D. Casimiro Cortazar; para la de 3.ª 1.ª á D. Eduardo Sánchez; para la de 3.ª 2.ª á D. Francisco Periquet; para la de 4.ª 1.ª á D. José Fernandez; para la de 4.ª 2.ª á Don Eduardo Perez Carratalá; para la de Archivero á D. Julio Tolosa; para la de 5.ª 1.ª á Don Alfredo Camps; para la de 5.ª 2.ª á D. Leonardo Castelló y Castro; para la de 5.ª 3.ª á D. Manuel M.ª Mon, cuyas plazas han venido desempeñando en sustitucion, y para la de 6.ª que resulta vacante á D. Ricardo Puga, Oficial 4.ª 2.ª en comision de la Contaduría de Estancadas que reúne las circunstancias necesarias para su desempeño. Comuníquese á los interesados, dese copia autorizada á la seccion de Hacienda, para los efectos consiguientes en las oficinas del ramo y cuenta á S. M. con copia de este decreto.—Norzagaray.—Es copia.—El Secretario, José J. de Elizaga.

### SECCION MILITAR.

Orden de la plaza del 22 al 25 de Febrero de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Sr. Coronel D. Adriano Torrecilla.—Para San Gabriel. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Sixto Berriz.

Para Arroceros. El Comandante graduado Capitan D. Desiderio Gil Jurado.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de sus fuerzas. Ronlas, Principe núm. 6. Visita de Hospital y provisiones, Principe núm. 6. Sargento para el paseo de los enfermos, Princesa núm. 7.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

Debiendo foguearse 20 quintos del Regimiento Infantería de Isabel II núm. 9 en los dias 24, 25 y 26 del actual de seis á ocho de la mañana y de cinco á seis y media de la tarde, en el campo de Bagumbayan, se anuncia al público para su conocimiento en cumplimiento de lo mandado por el Escmo. Sr. Capitan General.—El Teniente Coronel Sargento Mayor—José Carvajal.

### HACIENDA.

Se anuncia al público, que por Superior decreto del Escmo. Sr. Superintendente de 17 del actual, se suspende por ahora la subasta anunciada para el veintiocho del que rige de las obras de construccion de una casa que sirva de habitacion para el Inspector de la fábrica de Cavite.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 22 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano. 3

Se anuncia al público, que el 31 de Marzo próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo del juego de gallos de la provincia de Cavite, y con sujecion al pliego de condiciones que obra unido al expediente de su razon y que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 22 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano. 3

Se anuncia al público, que el dia 31 de Marzo próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta la conduccion de tabaco elaborado, pólvora, y efectos timbrados á la Administracion de Zambales bajo el tipo y condiciones que designe el pliego unido al expediente de su referencia que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 19 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano. 2

COMANDANCIA GENERAL DE CARABINEROS DE REAL HACIENDA.—Debiendo celebrar concierto en esta Comandancia general el dia veinte y ocho del presente mes, de once á una de su mañana, para contratar la construccion de un gariton para el servicio de los individuos del cuerpo destinados al registro de las embarcaciones; con sujecion al pliego de condiciones y plano marcados con el sello de la Intendencia general, que desde esta fecha estarán de manifiesto en la oficina de la Comandancia subalterna de bahía, sita en el muelle de San Fernando; los que quieran prestar este servicio, presentarán sus proposiciones el dia y hora señalados para la adjudicacion al que las hiciere mas favorable á la Hacienda.

Binondo 19 de Febrero de 1859.—Francisco de P. Enriquez. 3

### ADMINISTRACION LOCAL.

Se anuncia al público que el dia 31 de Marzo próximo á las doce de su mañana ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general se sacará á subasta el arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de Cagayan bajo el tipo en progresion ascendente de ochenta y siete pesos anua-

les y con sujecion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 21 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano. 2

Se anuncia al público, que el dia 15 de Abril próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general se sacará á subasta el arriendo de sello y resello de pesas y medidas de la provincia de la Isabela, bajo el tipo en progresion ascendente de noventa y seis pesos anuales y con sujecion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 21 de Febrero de 1859.—Manuel Marzano. 2

### CORPORACIONES.

#### REAL TRIBUNAL DE COMERCIO.

Por acuerdo de esta fecha se ha mandado cumplir el artículo 31 del Código de Comercio respecto del poder á favor de D. Pio Fernandez de Castro, para firmar por los Señores Bustamante y Sobrinos.

Secretaría de Gobierno del Tribunal 22 de Febrero de 1859.—Memije. 2

### SECCION RELIGIOSA.

#### DIA 23 DE FEBRERO.

MIERC. Vigilia. San Florencio Confesor y Santa Marta Virgen y Mártir.

#### SANTO DE MAÑANA.

JUEVES. S. Matias Ap., S. Sergio M. y S. Edilberto Rey Confesor.

—32—

ir al corral, precedida de sus narices que habian crecido demasiado de prisa, solia decir don Gil:

—Ahí tiene V. S. á la tia Tinea que parece un abanico cerrado.

—Y usted uno abicetto, contestaba muy picada la tia Tinea.

Don Gil se echaba entonces á reir tan alegremente como si hubiese pasado la cosa mas graciosa del mundo.

—¡Válgame Dios, Gil, empeñado estás en sacar á la cara los colores á la tia Tinea! decía la comédida santera.

—Los colores á la cara! exclamaba don Gil aumentando su risa, á ese pergamino arrugado!! Como no fuese con una brochacada de azarcon...

—Calla, Gil, que se va á sentir, y la tia Tinea es una buena muger.

—No digo que no, Francisca, bajo una mala capa hay un buen bebedor, y esta doña Feana es una cocinera que ¡ay! Señora, guisa una ollita que se chupa uno los diez mandamientos, un poteje que dice: Comedme!... La masa frita hecha de su mano da gloria, y en cuanto al ajo molinero, ni en la mesa del Rey se presenta mejor hecho.

—Calla, hombre, que en la mesa del Rey no se presenta ajo molinero, que es comida de pobres.

—Que no se pene? exclamaba don Gil, pues peor para el Rey.

Aun habia mas encantos para mí en aquella casa que estas ocurrencias de don Gil, que tanto me divertian. La santera tenia puesta una amiga, y cada mañana se reunian debajo del enarrado una porcion de niñas chicas. Sabeis cuanto me gustan los niños, graciosos intermedios entre el hombre y el ángel, cuando de este conservan aun la inocencia en los ojos, la verdad en los labios, la fé en el alma y la confianza en el corazon. Sabeis cuanto me interesan, sobre todo en los del pueblo, sus cuentos, sus dichos, sus versitos apropiados, las circunstancias que tienen una sencillez y un candor tan lleno de encanto, un sentido poético tan innato, unas nociones y sentimientos religiosos, tan justas las primeras, tan tiernos los segundos y tan tempranamente inculcados!... flores pequeñas nacidas en las praderas, sobre las que todo el mundo pasa sin detenerse á examinar su sencilla belleza ni á aspirar su suave perfume!

—¿Por quien han sido compuestos estos primeros tartamudeos en el arte de la versificacion? ¿Qué oido adivinó

—49—

en alto como para darme la bien venida, con su cara de pascua, su boca de risa; la vieja tia Tinea, su criada, fregando en el corral, al sol el almirez, que brillaba como el oro; el gato durmiendo sobre una silla baja, tan seguro de no ser acosado, porque en aquella mansion de buenas almas, custodiada por las flores, no usomaba ninguna clase de hostilidad, no hallaba entrada ningun género de crueldad. Este cuadro de interior tan alegre, tan pacifico, tan acabado en sus mas minimos detalles, tenia la graciosa naturalidad, la gráfica minuciosidad de un cuadro flamenco; mientras que volviendo la cara hácia el patio en cuya resplandeciente y embalsamada atmósfera formaban los cipreses, los naranjos y las flores como un fondo en medio del cual se destacaba la capilla con su lámpara perennemente encendida ante la antigua y milagrosa imagen que orlaban los cavotos de los fieles, como insignias de su misericordia, como recuerdo de sus mercedes, formaba este conjunto otro cuadro todo meridional, lleno de brillo, de poesia, de religiosidad y de espiritualismo.

—¿Y creéis, preguntó el Conde, que todos mirasen con los ojos que vos el casucho y corral del santero?

—Entre las gentes cultas (mal he dicho), entre las gentes de la sociedad, pocas, empezando por mi excelente amigo, que teme degradar su buen sentido y su grave razon concediendo que sea exacta mi descripcion, y que no veo visiones como el caballero de la Mancha;—mi amigo que me insta á hablar y escucha por simpatía y me hace burla por la negra honrilla de severo antagonista del romanticismo. Pero entre las gentes del pueblo, muchos hay, sí, muchos, que con esto simpatizan, y no solo en cuanto al espíritu religioso, sino tambien en cuanto á las bellezas de la naturaleza, que sienten y mezclan en sus sentimientos amorosos como podría hacerlo el poeta de la mas alta esfera. En confirmacion de lo dicho, oíd algunas coplas compuestas por aquellas gentes rústicas: ellas os probarán además, que la poesia es tan independiente de reglas como la belleza lo es de la compostura. Entre infinitas que al mismo recogí, escogeré aquellas que se refieren á los objetos de la naturaleza de que he hecho mencion.

Los cipreses de tu huerta  
están vestidos de luto,  
y es porque no tienen flores  
que ofrecerte por tributo.

## SECCION EDITORIAL.

La suscripción del canal de Suez ha sido cerrada el 30 de Noviembre, y ha realizado todas las esperanzas. Habíase pedido 200 millones; se han reunido 240, y en esta suma la Francia representa 115 millones.

Este resultado prepara del modo más satisfactorio la suscripción que va á abrirse dentro de poco tiempo para el canal de Nicaragua. El señor Belly había vuelto de su viaje á las ciudades marítimas del Norte de Europa. Amberes, Amsterdam, Hamburgo, Bruselas y Berlín le han recibido con entusiasmo; las Cámaras de comercio de estas ciudades han votado felicitaciones para el promotor de esta inmensa empresa. El venerable M. A. de Humboldt le ha recibido con la más afectuosa simpatía. Los reyes de Bélgica y Holanda, el príncipe regente de Prusia le han manifestado la más viva solicitud. Toda la prensa europea ha celebrado este gran proyecto, que puede considerarse como puesto en ejecución desde hoy; pues los únicos obstáculos que podía encontrar por parte de los Estados Unidos no existen ya. Walker, sus secuaces, sus protectores y sus agentes no son ya de temer en lo sucesivo. La política de Washington ha tenido que inclinarse ante la voluntad formalmente manifestada por la Inglaterra y la Francia de mantener el tratado Clayton-Bulwer, y M. Mason, representante en París de la república de las estrellas, ha hecho pedir una entrevista á M. Belly.

Bajo el punto de vista económico, como bajo el punto de vista comercial, la apertura del istmo de Nicaragua se presenta en efecto bajo condiciones del todo escepcionales. Así, mientras que el canal de Suez se abre en medio de un desierto arenoso, en una población musulmana poco simpática para poner en comunicación á la Europa católica con pueblos enteramente diferentes en religión, costumbres y civilización, y decididamente hostiles como la India y la China, el Canal de Nicaragua se abre al contrario en medio de las más ricas comarcas del mundo, en medio del verdadero paraíso terrestre, de una población simpática bajo todos conceptos, y para poner en relación más continua á la Europa con naciones del mismo origen y de la misma religión, cuya civilización ha llegado al mismo nivel.

Así se explica el entusiasmo con el cual ha sido acogida esta empresa, pues que todos ven en ella favorecidos sus intereses, mientras que la Inglaterra ve en la apertura de Suez un jaque á su poderío. Hubo á principios de Diciembre un gran banquete en casa del príncipe Jerónimo Bonaparte en el *Palais-Royal*; M. de Lescop se hallaba entre los convidados. Naturalmente la conversación debía recaer sobre las grandes empresas que preocupan hoy al mundo entero. El ex-rey Jerónimo tomando la palabra dijo: «Sabeis, señores, lo que vamos á hacer ahora? Vamos á ejecutar el canal de Nicaragua; hablaba yo estos días de esta empresa con mi sobrino (el Emperador Napoleón III) y no puedo decirlo cuan sensible está, al ver que la Memoria que hizo estando en la prisión de Ham,

acerca del mismo canal, y que él considera como la principal de sus obras, al ver, digo, que esta Memoria se halla adjunta al Proyecto de los Sres. Belly y Thomé de Gamond. Os lo repito, esta empresa ha conquistado todas las simpatías del Emperador.»

En presencia del entusiasmo que ha despertado tan rápidamente en Europa la infatigable y simpática actividad del señor Belly por el canal y los Estados Hispano-Americanos, á los cuales debe abrir una nueva era de prosperidad, son de sentirse algunos actos de debilidad, que esperamos serán solamente pasajeros por parte de los gobiernos que han firmado esta convención de Rivas, considerada por los hombres de Estado como una de las más bellas cartas diplomáticas que han sido firmadas.

Frete á las amenazas de la soberbia yankee ó de las pérfidas insinuaciones contra el autor del proyecto, estos gobiernos han desesperado un momento de la Europa, que se halla tan lejos, y sin embargo en menos de dos meses, la Europa ha sido profundamente conmovida por esta cuestión; ella ha podido conocer ciertos nombres, ignorados antes: ella se halla dispuesta hoy á ayudar con sus capitales, sus operarios y sus soldados á las poblaciones que apelan á ella para la ejecución de una de las más grandes empresas del siglo.

Pasajeros de la fragata española *Eufemia*, que se dió á la vela anteayer con destino á Cádiz:

Capitanes, D. Sebastian Dominguez y D. José Nieto; Subtenientes de Artillería, D. Francisco Mateo y D. Mariano Ortega; Guardia-marina, D. Emilio Butron; Interventor de Rentas Estancadas de Batangas, D. Salvador Llopis, con su sobrino de menor edad D. Luis; particular, Don Angel Martin; chino Francisco Fantoni de menor edad.

Salieron anteayer en el *Chusan* con destino á Europa D. Angel Francisco Vallejo, ex-comandante de Benguet; D. Juan Muñoz de Guma, Comercio, y D. Isidoro Francisco Guma, portugués.

Nos dicen de Nueva Cáceres que se ha cosechado el palay con muy buen resultado, á escepcion del partido de Logonoy donde son las siembras tardías; pero estas presentan también apariencia de buena cosecha.

—En Sta. Cruz de la Laguna se vendían el 18, el aceite á 5 pesos, el arroz á 21½, el cacao á 45, el café con cáscara á 3¼ y el millar de cocos á 8¼.

—En todos los pueblos de la provincia de Leite estaba á principios de este mes el abaca á 3.50; el cacao de 37 á 40, y á 45 el quintal de cera.

Al fin se ha terminado la nueva rampa ó embarcadero de bancas á inmediación de la puerta de la Aduana, que evitará en lo sucesivo repetir los equilibrios que había que ensayar para llegar á la banca ó para tomar tierra. Al parecer, ha quedado más pendiente de lo necesario.

La misión africana que se está reuniendo en Francia, y que con justo motivo excita el interés de todo el orbe civilizado, si bien se propone desembarcar en Sierra Leona, parece que desde luego dirigirá sus esfuerzos á la evangelización de los reinos de Achenia y de Dahomey. A fin de que se comprenda la importancia de esta misión y de que nuestros lectores se puedan formar una ligera idea de los sufrimientos y rudos peligros que les esperan á aquellos heroicos soldados de Jesucristo, vamos á publicar algunas noticias tomadas de *La Alhambra* de Granada sobre el estado político y social de las tribus que pueblan aquellas regiones tropicales.

«Cuando suben al trono los Reyes de Achenia ó de Dahomey, deben pisar sangre de sus vasallos desde su palacio á la tumba de su predecesor. Después á cada aniversario fúnebre que celebra su familia necesitan sangre humana en vez de agua lustral, para regar las tumbas de sus antepasados.

«A la muerte del Rey todos los aniversarios fúnebres celebrados en hora de sus súbditos muertos durante su reinado, deben repetirse simultáneamente por las familias con el mismo número de sacrificios humanos, cantos, bailes y espectáculos bárbaros que por la primera vez, á fin de hacer resaltar más el del monarca, que celebra al mismo tiempo con todos los escosos de la estravagancia y la barbarie. Los hermanos, hijos y sobrinos del príncipe fingen una locura momentánea, salen corriendo de sus casas armados de un fusil y disparan contra la multitud, sin que nadie se atreva á dar un grito ni hacer un gesto que muestre oposición á una estravagancia tan estúpida. Los empleados de palacio, en número de 100 y á veces más, son sacrificados sobre la tumba de su señor, y á las mujeres se las inmola sin contarlas.

«Hace unos cuarenta años que murió Quemeno, Say ó Rey de Achenia, y sus honras fúnebres fueron repetidas cada semana por espacio de tres meses, sacrificando cada vez 200 víctimas. Pero los funerales de la Reina regente durante la invasión de los Tantis dejaron muy atrás cuanto se había visto en este género de crueldades.

«El Rey su hijo consagró personalmente 3,000 víctimas á sus manos, gastando en ello 125 barriles de pólvora.

«Las cinco principales poblaciones contribuyeron por 100 víctimas y 20 barriles cada una, y las de una categoría inferior pagaron la mitad de esta contribución.

«Durante la permanencia de la primera misión inglesa en la corte de Achenia, aunque el Rey que entonces ocupaba el trono ocultaba á sus huéspedes europeos aquellos ritos sangrientos, se degollaron 2,000 prisioneros en el osario real en honor de las esposas de los Reyes y héroes sus antepasados. En

fin, dos respetables Malams, describiendo al jefe de misión las escenas de una guerra contra las tribus de Germen, en la cual habían tomado parte, declararon que habían sido testigos de la degollación religiosa de 10,000 prisioneros entre hombres, mujeres y niños, sin contar gran número de jefes que murieron después de sufrir las más horribles torturas.

«No hay que admirarse, pues, de que aquellas tribus bárbaras sean tan crueles contra los blancos. En 1824, después del combate funesto, en el cual pereció el gobernador del Cabo Coast, sir Carlos Mac-Carthy, parece que cada vez que los naturales decapitaban á un prisionero, hacíanle sentar sobre un tambor y allí el verdugo le hacía saltar la cabeza de un golpe. Un comerciante que era jefe de la milicia de Cabo Coast, que había recibido cinco heridas, fué sacrificado al momento, lo mismo le sucedería si en vez de ser capturado fuese amigable; pues el que peleando recibe cinco heridas queda consagrado al fétido. Al propio tiempo se comieron el corazón de sir Mac-Carthy, á fin de apropiarse su valor intrépido, y de su carne y huesos se hicieron amuletos destinados á aumentar el valor de los campos de batalla.

«Por su parte, los habitantes de Dahomey no les ceden á ninguna de las tribus vecinas en punto á crueldades. Verdad es que la carne humana no es su alimento ordinario; pero no por eso dejan de comerse víctimas humanas sacrificadas en sus templos. Además es cosa averiguada que desde algunos siglos se conserva una raza de caníbales en las dependencias del palacio real de Dahomey. Estas bestias feroces de aspecto humano son allí cuidadas, alimentadas y hasta agasajadas, sin más objeto que el de distraer cuando en cuando los ojos de S. M. proporcionándole el espectáculo de sus horribles festines. Los habitantes de Dahomey están sujetos á la esclavitud más absoluta que jamás se haya conocido: todos sus hijos de uno y otro sexo pertenecen al Rey, y desde la cuna, apartados de sus padres, reciben la educación que debe convertirles en instrumentos de la arbitrariedad y de los caprichos de un solo hombre. Semejante capriciosidad conoce más pasión que el odio, ni más profesión que la de la guerra: así es que todos los jóvenes son soldados, y todas las jóvenes también soldados ó otra cosa peor.»

## VARIETADES.

TRUENO.—Leemos en un periódico de Madrid del 18 de Diciembre. Glorioso, y tanto como glorioso merecido, fué el que anoche obtuvo el señor don Manuel Fernandez y Gonzalez en el estreno de su magnífico drama el *Cid Rodrigo de Vivar*. Mucho tiempo hace que en nuestros teatros no se presenta cosa que en algo se le parezca. La grandeza es su carácter peculiar: sus versos numerosos, robustísimos y de incomparable energía; su diálogo adolece de falta de viveza y rapidez, pero se halla envuelto en las galas de una riquísima é imponente poesía, ora tierna y melancólica prestando al lirismo, ora ruda é impetuosa.

—50—

El naranjo de tu patio cuando te acercas á él, se desprende de sus flores y te las echa á los pies.

Tus colchones son azahares y tus sábanas mosquetas, tus almohadas jazmines, y tú almohada jazmines.

—Sed franco, Conde, prosiguió la Marquesa, ¿pueden hallarse imágenes más suaves, más poéticas, que las contenidas en esta última copla?

—Y tanto, respondió el Conde, que miró como una usurpación que se compusiesen para alguna moza de cántaro y no para la marquesa de A'ora. Pero vengamos á nuestro sochantre que me interesa. Tenía hijos?

—No; pero no lo sentía don Gil, que tenía puesto todo su cariño, cariño apasionado y tierno, en la sobriñita huérfana de que dejó hecha mención, un ángel de cinco años, una bonita morena con ojos negros y unos dienteitos que parecían nieve vista al sol. Pero su muger lo había sentido mucho al principio de su matrimonio, porque pensaba que un hijo hubiera impedido ciertos pecadillos de infidelidad, que á la verdad, mirados como tales, eran veniales, pero mortales como golpes á su amante corazón. Fué el caso que un día sorprendió entre su marido y una muchacha que les servía, descalza de pies y piernas, y boba en grado superlativo, el siguiente íncito coloquio:

—Petrolilla, qué mala eres tú!

A lo que la otra con admirable oportunidad y selecto chiste respondió:

—No que usté!

Y ambos se echaron á reír de su méfudo gracejo á cual mas y mejor. Desde aquel día, con reinada prudencia y exquisita prevision, despidió la santera á la muchacha, saciando esta Agar de casa del patriarca, llevando felizmente en los brazos, no un Ismael, sino una hogaza de pan, con la que dulcificó la enclenada esposa aquel acto de policía matrimonial. En seguida tomó la previsora santera, mal que le pesase á don Gil, á una horrorosa vieja para que los sirviese. Así disfrazado y con el seudónimo de tia Tinea entró el ángel de paz en aquella casa, de la que no volvió á salir.

—51—

Uno de los muchos goces de don Gil era fumar en una ridícula y viejísima pipa que tenía. Habiendo una ocasión venido á Sevilla, le envió una mas decente, con cuyo motivo me escribió esta carta que es una de las que han llamado vuestra atención y que conservo como un precioso modelo, un *specimen*, como dicen los ingleses, en este género. Ved esta letra grande y redonda como su dueño, estas flores torpes como la mano que las trazó, y esta rúbrica en que echó el resto, y que á su parecer le colocaba en la categoría de pendolista de primer orden, y por cima de todo esto y al través de la ridícula retumbancia del lenguaje, notad ese sello de sencilla bondad, esa mezcla de prosopopeya y alegre naturalidad que la caracteriza. La Marquesa alargó la carta al Conde que leyó lo que sigue: (1)

«Con ocasion de las Pascuas (que deseamos logren sus efectos), nos excusamos de hacer memoria á usía de las singulares obligaciones que le reconocemos, para que usando del derecho que tiene á nuestra voluntad, de á nuestra obediencia repetidos preceptos de su agrado, en cuyo empleo se acredite.

«Dios guarde á usía muchos años en compañía del marqués mi señor.

«Su obediente criado  
GIL PEREZ.»

P. D.

«He recibido la gran pipa de Argé; estoy contentísimo con ella y le repito á usía las gracias infinitas. La tia Tinea cada vez mas torpe.»

—Bien haceis, dijo el Conde devolviendo la carta á la Marquesa, en conservar tan original autógrafo, pues cada día escasea mas lo original, lo peculiar que constituye un tipo, esto es, una cosa característica, individual, marcada con un sello peculiar. El recuerdo de la tia Tinea en tan retumbante epístola vale su peso en oro.

—Es que ese individuo ocupa un puesto grande en la existencia de don Gil. Era aquella mujer un descarnado conjunto de ángulos agudos, una percha de la que colgaban en infinitos pliegues unas cascadas de bayeta verde y un toquillon de bayeta color de castaña. Cuando atravesaba la sala para

(1) El autor ha podido hacerse con el original de esta carta que conserva en su colección de curiosidades.

como los tiempos que canta y los héroes que hace revivir a nuestra vista. La acción está perfectamente presentada y conducida al desenlace: los actos son de muy buen corte, aunque largos en demasía el primero y tercero. Tiene escenas de admirable efecto dramático, tales como las tres que constituyen el segundo cuadro del acto segundo y la quinta y penúltima del acto final, aunque con el mismo defecto de largas y un tanto desleídas.

El señor Fernandez y Gonzalez ha tenido que luchar con el grave inconveniente de un argumento, popularizado por la tradición y por las inmortales leyendas de nuestros romances; y sin embargo ha triunfado de un modo que honra en extremo su talento.

Tres actos tiene el drama y al final de los tres fué llamado y compelido a salir a las tablas el autor, que recibió estruendosas salvas de bien merecidos aplausos.

Los actores trabajaron muy bien, con especialidad la señora Rodriguez, y los señores Delgado y Calvo, que llevan todo el peso de la representación.

Las decoraciones buenas, principalmente la del segundo cuadro, del acto segundo, que representa un bosque. En las demás, lo mismo que en los trajes, rigurosa verdad histórica, por mas que no faltaran risas poco prudentes y justificadas, al aparecer en la escena las mujeres burgalesas, con sus sayas, tocas y bridas, muy propios de aquella época, aunque no menos distintos de los actuales vestidos de mirriñaque.

La entrada un lleno completo.

ESTAN EN BOGA.—La mania por los autógrafos se ha desenvuelto en Francia de un modo espantoso en estos últimos tiempos, y constituyen una magnífica especulación para algunos que saben explotarla. Por carta de San Vicente de Paul se piden 60 francos; de Mme Rollan, 25; de Rousseau, 50; de Beaumarchais, 4; de Voltaire, 20. La sola firma de Ticho-Brae, cuesta 30 francos. Entre los autógrafos modernos, un Berenger, 5 francos; Lafayette, 10; Delavigne, 4; Leon Foucher, 2; Cruce Spinelli, famoso platero, 2 francos 50 céntimos. Una carta de Remusat, el académico, muerto poco há, vale 2 francos; de Alfonso Karr, 2; de Amelot, 5; de Luis Blanc, 5; de lord Brohuham y de Fenelon, 5. Un billete de la Ristori se ofrece por 20 francos.

ADIOS OMNIBUS.—Recientemente se ha verificado un meeting en la Taberna de Londres para tratar del establecimiento de un camino de hierro metropolitano que haga transitables las principales calles de la Cité. A este meeting asistieron el lord Mayor, lord John Russell y otros personajes importantes. La compañía está ya formada y posee un capital de mas de cuarenta y cinco millones de reales. Tan luego como los otros treinta millones de reales que pide sean suscritos, procederá a realizar las obras. Estas líneas férreas que han de cruzar en todas las direcciones de la metrópoli, no se sabe todavía si se harán subterráneas en la superficie ó á cierta altura de ella.

DIPLOMATICO.—Hasta fin de Diciembre no se disponía a salir de Washington para España, Mr. Preston, nombrado Ministro Plenipotenciario de los Estados-Unidos en Madrid.

TERREMOTO.—Una carta de la Martinica, dá curiosos detalles sobre un terremoto que acaba de sufrir la Isla.

Parece que allí suelen preceder á este terrible fenómeno algunas señales que lo indican, y entre ellas la de que mientras el mar se manifiesta en una completa calma algunas leguas adentro, en la costa empieza á agitarse de una manera particular. Cuando empezaron los primeros movimientos de inquietud del terrible elemento, habia sobre unos 400 buques entre chicos y grandes anclados en el puerto: en seguida todos los barcos se hicieron á la larga, excepto uno que no se sabe por qué motivo no pudo irse mar adentro. En el momento del sacudimiento las olas del puerto subieron á una altura tan prodigiosa que saltaron por encima de la ciudad anegándola por algunos instantes completamente, y el desgraciado barco, arrastrado por las agitadas olas, en su movimiento de colapso, fué lanzado en medio de la población con todos sus aparejos. Los habitantes, que desde los indicios precusores de la conmoción terrestre se habian salido de la ciudad refugiándose á las montañas inmediatas, no habian experimentado desgracias personales y no habia que lamentar ningunas víctimas.

La vicaria general de Roma publica los siguientes pormenores sobre la población de la capital del orbe católico:

En las 51 parroquias en que se halla dividida, hay 180,359 habitantes, y entre ellos 34 obispos, 1,331 sacerdotes, 2,404 frailes y eclesiásticos regulares, 1,872 religiosos y 831 seminaristas. La población ascendia el año pasado á 179,952 personas. El aumento proviene de que en los censos precedentes no estaban incluidos los judíos que habitan fuera de Ghetto, estadística señala 854 entre herejes, turcos, infieles y hebreos. Hay además en el Ghetto 5,000 judíos no incluidos en esta estadística.

Busca seguridades.—¿Quién de Vds. sabe nadar? preguntaba á los numerosos patrones de bote que le ofrecian sus servicios, un viajero que se veía obligado á pasar abordo.

—¡Yo! ¡yo! exclamaron todos menos uno; —Y tú? preguntó el viajero al que callaba. —Yo no sé, señorito, respondió. —Entonces, á ti te escojo; porque tu emplearás todos tus cinco sentidos en conducir bien el bote.

CONSUMO EN LONDRES.—Del censo hecho el 1851 en Londres, resulta que hay en esta capital 12,233 fondistas, 743 posaderos, 4,530 lecherías y casas de vacas, 10,321 panaderos, 10,719 carniceros, 4,599 vendedores de volateria, pescado, etc., 2,156 queseros, 6,508 fruteros, etc., 7,151 especieros, 2,348 confiteros, 2,499 cerveceros, 6,172 taberneros, licoristas, etc., 37 vendedores de sal, 428 aguadores, ó sea en todo 70,484 individuos que tienen por única profesión la distribución de los artículos alimenticios.

Si á estos 70,000 espendedores con casa abierta se agrega la tribu nómada de revendedores de todas clases que se calcula asciende á 30,000, llegan á 100,000 las personas dedicadas al comercio de los comestibles.

La única línea que saca de Londres cierta cantidad de sustancias alimenticias es la del Noroeste, que distribuye en los condados del centro, y mas principalmente en Birmingham, 350 toneles de pescado, consignados á los vendedores de las provincias, á la nobleza y á la clase inmediatamente mas baja. También se espiden en la misma direccion carros cargados de frutas. La línea del Sur conduce grandes cantidades de granos; la de Brighton y el Sur transportan anualmente á Brighton 26 toneles de carne y 1,100 cabezas de ganado. No pasa de esto el total de las sustancias alimenticias que salen de Londres. Por lo que respecta á la cerveza y al porter fabricados en las grandes cervecerías de la capital, quizá sea absorbida fuera de ella una sétima parte; pero este consumo es poca cosa comparado con el producto de las 2,482 cervecerías inferiores de Londres y la importantísima fabricación de los cerveceros que venden la cerveza suave y la fuerte ó porter.

Las diez y siete grandes cervecerías de Londres han consumido en 1853, 747,050 cuartales de cebada. Cada cuartal de cebada produce con su complemento proporcionado de houblon, tres barriles y medio de cerveza, de lo cual resulta que dicho año se fabricaron en todo 1,614,675 barriles, que representan cerca de mil millones de vasos de cerveza y porter.

Una de estas grandes cervecerías habia empleado en 1853, solo ella, 140,000 cuartales de cebada y pagado al fisco 4,500,000 francos.

El agua de que se sirven todas no la toman, como se cree generalmente, en el Támesis, sino en pozos abiertos en las mismas fábricas. Se ha observado que la elevación del agua ha disminuido en los pozos de Londres, de 25 años á esta parte, á razon de un pie por año. Sea como quiera, si el surtido de agua subterráneo ha disminuido, tambien en cambio ha aumentado considerablemente en la superficie, pues no bajan de 1,980,000 hectolitros los que diariamente derraman en Londres las siete compañías de riego.

¡LO QUE ES MUNDO!—Parece que la aventajada cantante Rossi Caccia, que tantos triunfos ha obtenido en su larga carrera artística, se ha eclipsado enteramente para la escena, transformándose nada menos que en posadera, puesto que se ha retirado á la vida privada, estableciendo un parador en un pueblecillo de Normandía.

¿QUIEN SE EMBARCA?—Dice un diario que el aeronauta Steiner se propone hacer un viaje de los Estados-Unidos á España con un globo de nueva invención. Dice que el trayecto le hará en tres dias, y que el coste de la expedición no pasará de 400,000 reales. Le faltan solamente pasajeros y flete.

BUQUE DE ALTO BORDO.—En los arsenales de Nápoles se han construido en este año varios buques de guerra, entre ellos un navío de hélice de 80 cañones.

SOCIEDAD MARITIMA.—Se ha organizado en Cronstad un club marítimo bajo los auspicios del emperador de Rusia, que acaba de aprobar los estatutos y reglamentos de él. Los almirantes y los oficiales de marina de la flota del Báltico son miembros natos de este club, en el que se permite entrar tambien á los cónsules extranjeros y á los negociantes notables de la villa. El gran duque Constantino ha aceptado el título de curador ó patrono de este club marítimo, que le ha sido ofrecido por los miembros de él.

SE ANEGAN.—Escriben de Roma con fecha 4 del actual: «Si continúa lloviendo cinco dias sin interrupción, será como un nuevo diluvio universal: habrá llovido cuarenta dias y cuarenta noches. Desde fines de Octubre, no hemos visto todavía el sol, ni sentido el soplo de la Tramontana. Como era de esperar, el Tiber ha salido de madre: todo el barrio de Répita, el Ghetto y la plaza del Pantheon, están inundados. El Pantheon pre-

senta un aspecto singular: por de fuera, las columnas surgen del seno de las aguas, y por dentro una gran sábana de agua cubre el suelo, parece esto una de las salas de los baños termales de Caracalla, cuyos mosaicos existen todavía, ó algunas de esas enormes grutas donde se penetra por medio de una barca. El agua tiene un metro, 100 céntimos de elevación. Se paga á la entrada por ver este espectáculo, y verdaderamente no es dinero perdido.

ESTADÍSTICA MILITAR.—Es curioso el siguiente resumen general de las pérdidas sufridas por el ejército inglés, bajo el mando del duque de Wellington, desde su nombramiento para las fuerzas inglesas en Portugal, hasta despues de la batalla de Waterlloo.

«En las campañas desde 1808 hasta 1815, ambos inclusivos, murieron 3,807 oficiales y 51,283 individuos de tropa.

En Salamanca, la proporción de muertos con los combatientes fué de 1 por cada 90; en Vitoria, 1 por cada 74; en Waterlloo, 1 por cada 40; y en cuanto á la batalla del Nilo, la proporción fué de 1 por 36; en Trafalgar, 1 por 41; y en Copenhague, 1 por 39.

La pérdida que hubo en la batalla de Talavera, fué de 30 oficiales, incluidos 2 generales, 767 hombres muertos; 195 oficiales, de los cuales 3 eran generales; y 3,718 de tropa heridos. En Fuentes de Honor, 14 oficiales, 175 de tropa muertos; 78 oficiales, entre ellos 3 generales, y 1,103 de tropa heridos. En Albuera, 32 oficiales, incluso un general, y 850 hombres muertos; 163 oficiales, entre ellos 7 generales, y 2,167 de tropa heridos. En Arapiles, 18 oficiales, entre ellos 1 general, 360 muertos; 174 oficiales, 4 generales y 1,536 de tropa heridos. En Vitoria, 26 oficiales, 479 de tropa muertos; 166 oficiales, 2,640 de tropa heridos. En Tolosa, 16 oficiales, 295 muertos; 132 oficiales, 2 generales, 1,661 de tropa heridos. En Waterlloo, 106 oficiales, 2 generales, 1,651 de tropa muertos; 426 oficiales, 10 generales, 6,456 de tropa heridos.

NO ES CUENTO.—A principios del pasado mes de Octubre ocurrió en Nueva-York un incidente que tiene mucho de novelesco.

Estando representado la famosa actriz Mad. Bergh, se levantó un sugeto de su asiento exclamando: ¡Mi mujer! ¡Por el cielo! ¡Mi Elisa! Los espectadores fijaron poco la atención en tales palabras, suponiendo que saldrían de la boca de algun gim y rom, pero se sorprendieron al oírle con mas fuerza: Os digo que es mi mujer, hace catorce años que no la he visto y la creía muerta; la traigo un hijo de 22 años. Soy el capitán Lewis.

Durante estos momentos Mad. Bergh se habia desmayado. El director del teatro se acercó al extranjero á decirle que la actriz no podia ser su mujer; pues hacia tres años que estaba en su compañía y no le conocieron otro marido que Mr. Bergh, muerto hacia diez y ocho meses.

—¡Casada con otro! exclamó el obstinado capitán. ¡Mi Elisa casada! Es preciso que la vea al momento: es mi mujer.

Mad. Bergh, despues de recobrar el sentido, fué presentada al capitán Lewis, lo que dió lugar á un reconocimiento de los mas tiernos. El capitán se habia casado con Elisa siendo simple soldado y ella criada de servicio. Precisado á salir para las grandes Indias, llevóse el niño y no pudo obtener noticias de su esposa; y esta creyendo, segun le habian asegurado, de que su marido é hijo habian perecido en un naufragio, se habia casado despues de ocho años y abrazado la carrera dramática, de modo que se encontraba viuda de su segundo esposo antes de perder el primero.

Acompañados de algunos amigos se avistaron con un sacerdote católico, que instruido de las particularidades del negocio, los unió solemnemente, ya que por eventos tan singulares habian sucedido tales perances y vivido separados durante muchos años.

UNION METÁLICA.—Sobre la reconciliación de las poderosas casas de los señores Rothschild y Péreyre, dice una carta fechada el 27 de Noviembre en París:

«Ayer, en el acto de acompañar á su última morada los restos mortales de Mr. Schaubourg que cuarenta años há estaba al frente de la casa Rothschild de París, ocurrió un suceso que formará época en los anales financieros de la Francia. Mr. James de Rothschild, acercándose á Mr. Emilio Péreyre y señalando el féretro que tenían á la vista, le alargó la mano y le dijo: ¡Por qué hemos de estar reñidos, si al fin y al cabo hemos de reunirnos todos, en esta mansión?»

Y de este modo se ha puesto término á la lucha rentística de los modernos Montecos y Capuletos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Hong-kong, vapor inglés Chusan, su capitán D. G. H. Broocks, con 103 individuos de tripulación: su cargamento efectos del país y la correspondencia de Europa. Para su destino, vapor de S. M. Reina de Castilla, su comandante el teniente de navío D. Antonio Maimo, conduce de transporte varios oficiales é individuos de tropa.

Para Hong-kong, vapor inglés Viscount Canning, su capitán D. E. Blackhoore, con 56 individuos de tripulación, su cargamento el mismo que trajo. Para Cadiz, fragata española Eufemia, su capitán D. Lorenzo Salas, con 27 individuos de tripulación: con efectos del país.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Leite, lorchá núm. 4 Carmen, en 13 dias de navegación, con 400 picos de abaca: consignado al patron D. José Verregas.

De Capiz, goleta núm. 87 Veloz, en 8 dias de navegación, con 3500 pastas de breñá: consignado á los Sres. Eugster Labhart y Compañía, su patron Alejandro Atan; y de pasajeros D. Francisco Santos y 2 chinos.

De Tabaco, bergantín-goleta núm. 18 Lucero, en 4 dias de navegación, con 1300 picos de abaca, 30 id. de cueros, 10,000 bejucos partidos, 30 picos de almásiga y 1 fardo de guinaras: consignado á Don Felix Puentevella, su patron Vicente Cepeda; y de pasajeros D. Felix Puentevella, Subteniente honorario de la Marina Sutil y un chino.

De Leite, id. núm. 37 Moleño, en 6 dias de navegación, con 706 picos de abaca y 4000 cocos: consignado á D. José Maria Tuason, su patron Francisco Martin.

De Cebú, id. núm. 3 Madrileño, en 10 dias de navegación, con 726 fardos de tabaco, 600 picos de azúcar, 100 tinajas de manteca y 5000 cocos: consignado á D. Francisco de Orbeta, su patron Juan Manso Celestino.

De Bohol, goleta núm. 5 Carmen, en 16 dias de navegación, con 400 picos de azúcar, 200 id. de abaca y 430 piezas de cueros de carabao: consignado á D. Juan Veloso, su patron Valeriano Alvarez.

De Pangasinan, pontin núm. 89 Viagero, en 3 dias de navegación, con 1910 pilones de azúcar 1000 cajones vacíos y 10 piezas de cueros de carabao: consignado al patron Andrés Mendoza.

De Matnog, goleta núm. 95 Santa Clara, en 3 dias de navegación, con 368 picos de abaca y 22 tablones de narra: consignado á Doña Marina de los Santos, su patron Simeon Briones.

De Balyan, pontin núm. 40 Deficio Balayano, en 2 dias de navegación, con 170 trozos de molave: consignado al patron Juan Barandeguis; y de pasajero D. Timoteo Benito.

De Pangasinan, id. núm. 148 Natividad, en 4 dias de navegación, con 476 pilones de azúcar, 400 canaves de arroz y 172 picos de sibucan: consignado al patron Matias de Castro.

De Ilocos Sur, paño núm. 361 Soledad, en 7 dias de navegación, con 548 cestos de panocha, 700 id. de camote, 32 trocillos de molave, 160 baraquilanes, 14 picos de sibucan y 30 cerdos: consignado á D. Ramon Eugenio, su patron Martin Amuley.

De Pangasinan, pontin núm. 13 Triunfo, en 5 dias de navegación, con 350 canaves de arroz, 264 pilones de azúcar, 240 picos de sibucan, 23 cerdos y 4 piezas de cueros: consignado al patron Luis Rodriguez.

De Tichanan en Iloilo, id. núm. 163 Santa Bárbara, en 25 dias de navegación, con efectos de su procedencia: consignado al patron Esteban Olaso.

De Banton, paño núm. 382 San Rafael, en 7 dias de navegación, con 26 picos de abaca, 1400 cocos, 3 picos de ube, 20 id. de camote, 190 de yeso, 200 baratijas y 5 trocillos: consignado al chino Icoy, su patron Aniceto Fetisan.

De Zamboanga é Iloilo, bergantín núm. 17 Gravina, saliendo del primer punto el 27 del mes próximo pasado y del último el 12 del corriente con efectos de su procedencia: consignado á D. Fernando Muñoz, su capitán D. Bruno Santa Coloma conduce á D. Manuel de la Lindó Teniente del Regimiento núm. 7 con el Oficial del cuerpo administrativo de Artillería D. Juan Gutierrez, el Subteniente del núm. 2 D. Pedro Leiva del Manzano con su asistente Lázaro Bruno: un cabo 2.º y dos soldados por cumplidos de dicho Regimiento núm. 2, y dos presidiarios cumplidos constante en la relacion del mayor de dicha plaza de Zamboanga; y de pasajeros Doña Rosa Lucas y 8 chinos.

De Tabaco, goleta núm. 160 Maximina, en 5 dias de navegación, con 266 picos de abaca: consignado á D. Felix Puentevella, su patron Gregorio Castillo. De Pitogo, id. núm. 191 El Sobrino S. Vicente Ferrer, en 6 dias de navegación, con efectos de su procedencia: consignado al patron Pantaleon Montano.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Romblon, goleta núm. 108 Paz, su patron Regino Montes.

Para Ilocos Sur, paño núm. 288 San Vicente, su patron Timoteo Quiña.

VIGIA DE MANILA.

DIA 22 DE FEBRERO DE 1859.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera despejada, viento E flojo y mar llano.

El Corregidor á las cinco y media, viento y mar calmosos.

Al amanecer de hoy la atmósfera algo tomada, viento y mar calmosos, en la exploración el vapor español de guerra nombrado Reina de Castilla y el de igual aparejo inglés de la Compañía P. y O. nombrado Chusan surtos en la barra han salido anoche para sus destinos. El bergantín español anunciado es de provincia nombrado Gravina y dos bergantines-goletas y una goleta entrantes de idem se hallan fondeados en la misma.

El Corregidor á las ocho y cuarto de esta mañana, viento Norte flojo y mar llana.

La fragata española nombrada Eufemia y el vapor inglés surtos en bahía han salido para sus destinos.

A las doce la atmósfera acalajada, viento N. O galeno y mar en calma.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

Table with columns: HORAS, TERMOMETRO (Reaumur, Centigrado, Fahrenheit), Barometro Aneroid.

**AVISOS.**

**Administración general DE CORREOS DE FILIPINAS.**

La fragata española *Serafina*, saldrá con destino á Emuy, el jueves 24 del corriente, según aviso recibido de la Capitanía del puerto. Manila 22 de Febrero de 1859.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

Las cartas que á continuación se expresan, se hallan detenidas en esta Administración general de Correos, por carecer del competente franqueo; y se avisa al público para su conocimiento por si los interesados tienen á bien pasarse por dicha oficina, á fin de llenar este indispensable requisito para poderlas dar dirección á sus destinos en primera oportunidad, pues de lo contrario se quedarán archivadas.

SUJETOS A QUIENES VAN DIRIJIDAS. PUNTOS A DONDE SE DIRIJEN.

Para España.	
Sr. D. Manuel Antonio Ortiz.	Madrid.
Sra. D.ª Francisca Honorubia de Tuvilla.	Guadix—Andalucía.
A D. José Benito Mera.	Fontenla—Pontevedra.
Sr. D. Bartolomé Robiosa.	Villanueva y Geltrú—Cataluña.
Sr. D. Pedro Martín Osorio.	Alcoy.
Sr. D. José Ramírez.	Madrid.
Sr. D. Juan Morales Marin.	Ronda.
Sr. D. Joaquín M. de Aldecoa.	Lequeitio—Vizcaya.
Sr. D. Antonio Morata.	Madrid.
Sr. D. Nicolás Malo.	Id.
Sra. D.ª Dolores del Río de Lazo.	Villanueva del Fresno—Badajoz.
Sra. D.ª María del Carmen García.	Cádiz.
Sra. D.ª María Esperanza Martínez.	Id.
Esma. Sra. Duquesa de Sotomayor.	Madrid.
Sra. D.ª Agustina Rojas.	Cádiz.
Para el extranjero.	
Mejrs. Hotcher & C.ª.	Hong-kong.
M. R. P. Fr. Fernando Sainz y Morales.	Emuy.

Para el interior de estas Islas.

Sr. D. José Santiago de Marcelino.	Bangilando—Hocos Sur.
Sr. D. Miguel Ayong y Sangay.	Sta. María—id. id.
Sr. D. Langanin Lasac y Talisain.	Pampangi.

Manila 22 de Febrero de 1859.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

**Administración de la estafeta de Cavite.**

Las cartas que á continuación se expresan se hallan detenidas en esta estafeta, por carecer del suficiente franqueo; lo que se avisa al público, por si los interesados tienen á bien pasarse por esta oficina á fin de llenar este indispensable requisito pues que de no se quedarán archivadas.

PERSONAS A QUIEN SE DIRIJEN. PUNTOS A DONDE SE DIRIJEN.

Bernardo Mosquera.	Coruña.
Doña María Lacosta de Martina.	S. Fernando.
Doña Felisa Nuñez.	Cádiz.

Cavite 21 de Febrero de 1859.—El Administrador de la estafeta, Ramon Digón.

Para Singapore, saldrá en los primeros días de Marzo próximo el bergantín CARMENCITA, acabado de construir y forrado en cobre; admite carga á flete y pasajeros á los cuales ofrece buenas comodidades, lo despacha el que suscribe en la Escolta fábrica de jabones Diego Jimenez. 8

El bergantín-goleta MANUELITA, saldrá para Cagayan á la mayor brevedad, y recibe carga á flete y pasajeros, lo despacha J. Gonzalez y Castro. 5

Para Cagayan, saldrá en toda la entrante semana el bergantín LEPANTO; admite carga á flete y pasajeros, y lo despacha Narciso Padilla. 2

**Martillo, casa-comision de F. Barrera.** Para hoy 25 miércoles, de siete á diez y media de su noche habrá almoneda de varios géneros, alhajas, vinos, carruajes y caballos.

Se desea fletar un buque para conducir maderas de Hoilo, de 200 toneladas en adelante; en la Escolta fábrica de jabones, podrá tratarse. 2

Se fleta el bergantín SALVE, y para su ajuste se entenderán con su armador á la entrada de la calle de Joló en Binondo sobre el antiguo almacén del Sol. J. V. de Velasco. 4

**Relojería inglesa.** D. José S. Lattey, cronometrista y relojero de Londres.—Calle de S. Vicente, casa grande cerca de la calle Nueva.

**Martillo y casa de comision**

DE J. N. MOLINA. Competentemente autorizado por el Sr. Oidor D. José Paez por ausentarse de estas Islas, venderé en almoneda sin reserva en los días 22 y 25 del corriente, de dos á cuatro de sus tardes, en su casa plaza de la Fuerza, su elegante ajuar de mucho gusto, donde se encuentran muebles de Europa y de China, magníficos carruajes y una hermosa carretela de los Estados-Unidos de mucho gusto y lujo y elegantes parejas de caballos, recomendando á mis favorecedores, no dejen de asistir por ser cosas muy buenas. 1

**Fotografía.** El Sr. D. Antonio Fauchery, uno de los primeros artistas fotográficos de París, viajando por cuenta del gobierno francés, llegará á Manila procedente de Australia en los primeros días de Marzo próximo. 1

**Fonda francesa, Barraca núm. 4.**

P. Delagré, tiene el honor de anunciar á respetable público de Manila que se ha hecho cargo, en unión de su señora de dicha fonda; que continuará bajo los mismos auspicios que la tenía su antiguo propietario M. Dubost. Al anunciarlo al público, tiene la seguridad que pondrá de su parte cuanto sea dable para merecer su confianza. Las horas de almuerzo y comida serán como siempre, á las nueve almuerzo y á las cuatro y media la comida de mesa redonda. Hay de venta un surtido completo de vinos de los mejores que vienen á Manila. Se compromete á hacer toda clase de comidas de encargo precediendo aviso con alguna anticipación; siendo todo trabajado por el mismo cocinero de la fonda.

**ALQUILERES.**

En la calle de S. Jacinto y en la casa inmediata al río, detrás de la fábrica de chocolate, donde estuvo la Acañada 2ª de la provincia de Manila, se alquila una espaciosa bodega, propia para depositar efectos de comercio, por tener un magnífico embarcadero. Los que deseen hacerse de ella pueden entenderse con la señora que la habita.

La casa núm. 11, calle del Parian se halla desocupada; los que deseen habitarla pueden entenderse para su ajuste con su propietario en la casa núm. 9 calle de Legaspi. 5

**COMPRAS Y VENTAS.**

**Almacén de la Palma.**

CALLE DEL ROSARIO. Papeles de Benguet escogidas á 4 y medio cuartos la libra. 5

Se vende una pareja de caballos castaños tan nobles como diestros al pescante, por haberse marchado el cochero con unas guarniciones de colleras y los faroles. Darán razon en el almacén de la Estrella, Escolta, quien gratificará también el que dé aviso de las dichas colleras y faroles. 3

En la Confeitería Gaditana, calle de S. Jacinto núm. 6, hay de venta carne de membrillos y turrónes duros á cuatro reales libra; todos venidos de Cádiz por la fragata *Magnolia*. 6

Se vende un buen caballo de tiro en la calle de la Solana núm. 4. 3

Ruolz de buena clase en pequeña cantidad y muy barato, cucharas y tenedores. id. de postre, id. para café, cucharones, id. para guisos, id. para pescado.—Platería francesa de Y. Routhier, plaza S. Gabriel. 2

El que suscribe, vende dos medias acciones de la Sociedad Filipina de Fianzas. L. Gruet. 4

En la habitación alta del antiguo almacén del Sol, situado á la entrada de la calle de Joló en Binondo, hay de venta para señoras, mantillas, velos y mitones de malla con abalorios que son los de última moda, y para caballeros toscanas de un gusto enteramente nuevo. 9

Se vende una hermosa y elegante calaca con guarniciones ó sin ellas de última moda y de muy poco uso; en la calle Real núm. 23 darán razon de su precio. 2

Llegado por el CHUSAN, un pequeño surtido de cintas muy bonitas para señoras.—Sombrerería europea, J6º 25. 2

Se vende la casa que sigue y es contigua á la de D. Leandro Gruet, en la calle del Rosario de Binondo, á la derecha yendo hácia la Parroquia del mismo pueblo; para su ajuste y condiciones de la venta, oír proposiciones hasta el sábado 26 del presente mes de Febrero, su dueña que suscribe Dolores Regidor. 2

Cerraduras de patente con tirador, de cristal, picaporte y doble llave, lámparas inglesas de una luz con plato y bomba, se hallan de venta en el martillo de D. José N. Molina.—Escolta. 2

Damajuanas de una arroba, se compran á peso, en el almacén de vinos calle de Anloague núm. 5.

**Botica de D. Jacobo Zobel.**

Manila. EL AMIGO DE LOS ESPAÑOLES!!



**PILDORAS HOLLOWAY. ¿PORQUE ESTAMOS ENFERMOS?**

Si el destino de la raza humana ha sido padecer bajo el peso del dolor y de las enfermedades, las pildoras Holloway, están especialmente adaptadas para curar las afecciones nerviosas en todas las climas, en todos los sexos, en todas las edades y en todas las constituciones.

Estas pildoras purifican la sangre. Las pildoras Holloway están espresamente combinadas para obrar sobre el estómago, los riñones, los pulmones y los intestinos, corrigiendo todo desarrreglo en sus funciones y purificando la sangre, que es la verdadera fuente de la vida.

Asma y afecciones de hígado. Casi la mitad del género humano ha hecho uso de estas pildoras; y en todas partes ha quedado demostrado hasta la evidencia, que para la cura de las enfermedades del hígado y para el asma nada se ha descubierto hasta ahora tan eficaz como estas pildoras.

Debilidad general.—Naturalezas enfermizas. La mayor parte de los gobiernos, aun los mas despóticos, han abierto sus aduanas á la introducción de estas pildoras, que han llegado en breve tiempo á convertirse en la medicina general de las masas; y las corporaciones facultativas las recomiendan como el mejor remedio conocido para las personas de salud delicada y para las naturalezas débiles, porque ellas son apropiadas para robustecer y dar vigor al sistema.

Son eficacisimas muy especialmente para las enfermedades siguientes:

Accidentes epilépticos.	Indigestiones.
Asma.	Inflamaciones.
Calenturas de toda especie.	Irregularidades de la menstruacion.
Debilidad ó falta de fuerzas por cualquier causa.	Jaqueca.
Dolores de cabeza.	Lumbros de toda clase.
Disenteria.	Lumbago ó mal de riñones.
Enfermedades de hígado.	Manchas en el cutis.
Enfermedades venéreas.	Obstrucciones.
Erisipelas.	Sintomas secundarios.
Hidropezia.	Tisis ó consunción pulmonar.
Letericia.	

Acabado de desempacar y recibido de Paris este último correo en los almacenes "La Ciudad de Manila" Escolta, á saber:

De verdadero metal blanco (Maillechort marca Guichard) cubiertos, cucharas, cucharones, cucharitas para café ó té, mostaceras, azucareras y para ponche; trullas para pescado; cubiertos de 4 piezas para flambros. Los mismos artículos en caja ó estuche que hacen el mismo papel que la plata sin tener que invertir casi capital.—De plaqúe: bandejas elegantes para tabacos, cigarrillos y buyo con braserillo en el centro para fuego; escribanías; pailiteras y bandejas.

Alhajas de oro y de dublé con perlas y piedras, como aretes, sarrillos, guarda-pelos, brazaletes, alfileras de pecho, ahujas de pelo, peinetas, sortijas y anillos, botones para camisa y otros objetos para uso de señoras y caballeros, todo de última moda, fabricada de intento para Manila. Así mismo buen surtido de alhajas de luto.

Relojería: relojes de bolsillo, de mesa y de pared cuya buena marcha está garantizada para un año; llaves de Breguet y otras; cadenas largas; sellos; dices y todos objetos referentes á relojería; barómetros aneroides y metálicos; astrolabios universales; gemelos y larga-vistas para la mar.

Lindas sayas Lagraveres fantasia para bailes y para calle, de listas y colores nuevas con disposiciones de muchísimo gusto; cortes de pantalón de lanas dulces de fantasia; casimir, saten y paño sedan negros para frac y pantalones de etiqueta; pecheras de camisa lisas y bordadas, blancas y de color; cuellos; corbatas de raso y olan batista bordados; pañuelos de bolsillo de olan batista blancos; mitones y guantes de seda negros para señoras; abanicos orientales y europeos para señoras, señoritas y niñas; fashionables, lentes y anteojos para miopes y vista cansada así como de 4 cristales contra el relente y polvo.

Artículos de fantasia de boneco dorado al fuego con piedras y cristales de colores del mas esquisito gusto para usos comunes; adorno de tocadores y veladores de sala; tarjeteros, petacas y pecatillas.

Hay siempre á mano buenos surtidos de perfumeria; muebles de Europa y del país; instrumentos de música de todas clases; papel y artículos de escritorio; calzados de Paris de charol para hombre; sombreros de hombre de todas clases; bastones y látigos de montar; cañamazo delineados con los estambres y sedas correspondientes para bordar objetos usuales; esquisitas latas conservas; vinos de Burdeos, coñac; aceite refinado y otros caldos legítimos franceses.

Han llegado unos pocos Sacsofonos y repuesto de cañas para el instrumento así como para clarinete; unos pocos de los tan recomendables métodos de piano, Henry Lemoine edición española. 2

En la calle de en medio del pueblo de la Hermita, se vende un solar de 22 varas de frente y 54 de fondo, el cual contiene una casita de caña y nipa, varias plantas de plátanos, tres parras y otros árboles; y suficientes cañas para cercarle si se quiere, linda con la casa de Vicente Mendoza y del sargento retirado Francisco Balvara, en tres onzas de oro, que es una ganga; en la calle de Cabildo número 48 reside su dueño. 4

Se vende un magnifico bote de madera de cedro, de una pieza entera y de bonita construcción, con sus cuatro remos y demas enseres para navegar con comodidad; en las casas de piedra frente al mercado del pueblo del Trozo, darán razon. 2

Los que suscriben compran plata al 11 p. por mayor. J. M. Tuason & C.ª

**Villa de Paris.**

Calle Real de Manila núm. 37. Se compran onzas á \$ 14-2 rs. 5 cts.

**Puesto público de cambio DE MONEDAS.**

Situado en la calle Real de Manila, almacén de la Fortuna. Se compran onzas á \$ 14-2 rs. Se venden á \$ 14-4 rs.

**Cambio de monedas.**

Calle de Anloague núm. 3. Onzas se compran á \$ 14-2 rs. Se venden á \$ 14-4 rs.

**Cambio de monedas.**

Calle Nueva núm. 17. Onzas se compran á \$ 14-2. Onzas se venden á 14-4.

**Puesto público de cambio DE MONEDAS.**

Situado en la Escolta, fábrica de Jabones. Hoy se compran onzas á \$ 14-2 rs. Se venden á \$ 14-4 rs.

**Almacén del Lucero.**

Calle Real de Manila núm. 16. Papas de China muy frescas á un peso el arroba y siete cuartos libra, bacalao de Escocia á 6 ps. la arroba y 5 rs. libra, cerveza blanca por barricas y botellas, mantequilla de Flandes á 4 y 6 rs libra, vino Vandepeñas á 5 ps. damajuana y 2 1/2 rs. botella sin el casco, jerez bueno al mismo precio, quesos de bola, latas de la fábrica llamada La Hormiga (Gijon) de hígado, patas y orejas de cerdo, gelatina y costillas de lo mismo, repollo con jamon, leche, guisantes, chícharos, coliflor, trufas y un surtido de distintas latas de pescado de la misma fábrica y toda clase de vinos y comestibles de Europa á precios arreglados, se despachan en el espresado establecimiento.

También se vende en un módico precio un loro muy jóven y de bonitos colores. 4

Se vende una pareja de caballos alazanes de buena azada y estampa, diestros al pescante. Pueden verse en la calle de Palacio núm. 46

En 120 pesos se vende una buena calaca con buenos faroles, alfombra y guarnición de collera. En la calle Real de Manila núm. 25, puede verse. 2

Se venden en monedas sin cambio (en comision)

1 carretela de moda con pescante de tumba casi nueva en. . . \$ 550

2 carruajes-berlines tambien casi nuevas á. . . 550

4 carruaje recién carenado en. . . 500

4 vara de género (smaltado negro). . . 4

Las pocas libras de fierro dulce que aun quedan se dan á. . . 2

En la calle de Recoletos núm. 1, se vende un carruaje con su pareja. Carls y C.ª 2

**Calzado.**

De venta en el almacén de la calle de Anloague casa núm. 5.

Botitas elásticas todo charol . . \$ 4 2

Id. id. chagrin y charol . . . 4

Id. id. saten y charol . . . 5 6

Botitas para señoras de saten con tapas

Id. id. id. con tacon . . . 4 6

Id. id. id. charol y tapa . . . 2 4

Id. id. cubritilla y tacon . . . 2 4

Id. id. columbiano y cordon . . . 4 6

Id. id. columbiano y elástico . . . 4 4

Zapatos de charol de Europa. . . 4 4

En la fábrica de Jabones situada en la Escolta, se venden acabados de recibir los efectos siguientes:

Cerveza superior 42 ps. barrica de 4 docenas.

Acete de oliva español refinado caja de 12 botellas grandes 4 pesos

Anisado superior á 4 pesos

Aguardiente espíritu 56º á 7 pesos.

Jabones de olor superiores caja de 6 pastillas grandes 6 rs. y otra multitud de comestibles.

Arroz por cavanos á 2 ps., 2-4 y 3 ps.

Papas de China las primeras que llegan este año muy blancas y muy frescas se despacha en el almacén del Ancla en la Escolta.

Se venden dos parejas de gran trote en la calle del Arzobispo núm. 4

**REVISTA MERCANTIL.**

Los que suscriben hacen quincenalmente una impresion á parte en papel de cartas, de la revista mercantil que se publica en este periódico todas las salidas del correo. Las personas que deseen procurarse algunas, las hallarán de venta en esta imprenta á 1/2 real ejemplar.

Ramirez y Giraudier.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.